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Morceau traditionnel scandinave extrait du recueil « Piae cantiones » ( chansons 
pieuses ), 1582. Arrangement d'Erik Ask Upmark pour son livre de partitions « The 
Nordic Harp ». Traduction du texte latin par Didier Saimpaul.

Au printemps
renaît la joie ;
Avec les froids qui reculent
l'hirondelle lance son annonce ;
Terres, mer, bois
revêtent leurs parures
dans le monde remis à neuf ;
La vigueur revient,
finie la bronchite
au temps joyeux.

La terre se couvre de fleurs
et le bois de verdeur,
les oiseaux charment par leurs chants 
et la douceur de leur voix ;
Plus de tempêtes sur l'eau
pus de pluies, l'air 
se remplit de tendre rosée ;
Le soleil débarrassé des nuages
étale ses rayons
et luit avec douceur

In vernali tempore
ortu laetabundo ;
Dum recedunt frigora
nuntiat hirundo ;
Terrae, maris, nemoris
decus adest deforis
renovato mundo ;
Vigor redit corporis
cedit dolor pectoris
tempore jucundo.

Terra vernat floribus
et nemus virore,
Aves mulcent cantibus
et vocis dulcore ;
Aqua tempestatibus
caret, et aer imbribus
dulci plenus rore ;
Sol consumptis nubibus
radiis patentibus
lucet cum dulcore
 

Pour cette fois, un édito en 
musique et en latin médiéval...

Au Printemps



Un dessin de Peynet, avec son petit personnage 
au chapeau melon, ici prisonnier des harpes...



Jakez François
interview
par DS

Un musicien et harpiste de grand talent qui se transorme en facteur de harpes et homme d'affaires
avisé...voilà un parcours atypique. J'ai voulu en savoir plus, bien sûr...

Vos premiers contacts avec la harpe ?

C'est lié à Alan Stivell...

Comme pour beaucoup de monde ?

Oui. Mais pour moi ça n'est pas par son disque « Renaissance de la Harpe Celtique ». Alan, je le 
connais depuis que je suis né ! C'était un ami de mon père, ils étaient aux scouts bleimor et ils ont 
appris la musique ensemble. On s'est toujours vus, il fait presque partie de la famille. Quand j'étais 
enfant on allait en week end de bagad chez lui, à Landeneuc en Bretagne, à l'époque où il jouait de 
la cornemuse ; la harpe c'est venu après. 

Et votre apprentissage de l'instrument ?

Mes parents habitaient Paris, à l'époque, et comme beaucoup de bretons de Paris ils rêvaient de 
revenir en Bretagne...mais ce qui devait prendre six mois a pris plusieurs années. Quand on s'est 
installés ici, ils m'ont fait démarrer la harpe....au départ ça n'a pas été pour moi un « coup de 
foudre », ce sont eux qui m'ont mis à la harpe. J'étais un peu plus âgé que ceux qui commencent très
jeunes, mais j'avais déjà fait beaucoup de musique celtique, bretonne, essentiellement par tradition 
orale et à l'oreille, ce qui a compensé. Je jouais de la flûte irlandaise, de la bombarde, j'avais touché 
un peu à tout... J'ai commencé à prendre des cours de harpe au Centre Nantais de Culture Celtique 
avec une prof de culture très classique qui m'a orienté vers le conservatoire. Il n'y avait pas du tout 
d'enseignement de la harpe celtique à l'époque.

Vous avez donc appris la harpe classique ?

Oui. Et là j'ai découvert que ce petit instrument joué par des hommes était aussi un instrument 
énorme et joué par des femmes...! La harpe classique, pendant des années, ça ne m'a pas passionné.



J'y allais un peu contraint et forcé. J'étais plus attiré par la musique celtique et la tradition orale que 
par la musique savante et ses partitions compliquées. Cest avec le recul, et plutôt à la fin de mes 
études classiques, que j'ai commencé à y prendre du plaisir. 

Et vous avez démarré une carrière de musicien ?

Après être passé par plusieurs conservatoires j'ai commencé à jouer en free lance, à donner des 
cours dans des écoles de musique, à passer des concours, à Dinan, à Lorient. J'ai passé trois fois le 
concours de Lorient, j'ai eu le troisème prix la première année, puis le deuxième et enfin le 
premier ! Et c'est là que Joël Garnier est venu me voir et m'a proposé de travailler avec lui. Je le  
connaissais depuis l'enfance aussi, ma mère était présidente de ce Centre Nantais et avait pris 
contact avec lui pour acheter des instruments, les premières Camac, dans les années 70. Quand on 
est harpiste et nantais, on ne peut pas ignorer qu'il y a Camac à côté...

En plus, on ne trouvait pas grand-chose d'autre, à l'époque.

A part les japonaises. J'avais débuté avec ça, d'ailleurs.

Donc vous avez commencé à travailler avec Joël Garnier, qui a disparu assez jeune, et vous vous 
êtes retrouvé chef de l'entreprise Camac...Est-ce que vous aviez une formation dans le domaine des 
affaires, de la gestion ?

Non, pas du tout.

C'est quand même un métier...être chef d'entreprise, ça s'improvise ?

Non ! Mais ma formation ça a été de vivre dans cette entreprise pendant douze ans avec Joël 
Garnier. Au début je venais en fait travailler, à mi-temps, sur les harpes à pédales ; mais il n'y en 
avait pas toujours en chantier, la production n'était pas ce qu'elle est devenue, alors j'ai commencé à 
faire un peu tout ; et comme ça m'intéressait, Joël m'a embauché à plein temps et m'a délégué de 
plus en plus de responsabilités. Il était encore jeune mais il prévoyait déjà de s'arrêter, de prendre 
une retraite pour passer à autre chose, il m'a proposé de devenir son associé. Quand il s'est arrêté, 
hélas pas comme il l'avait prévu, la transition s'était faite, j'étais déjà directeur général de 
l'entreprise et en mesure de prendre sa succession. Et pour la gestion, avec un peu de bon sens...
La chance que j'ai, c'est que je connais vraiment intimement le produit et que je suis très bien 
entouré.



Et vous êtes resté fidèle à la Bretagne.

Oui, c'est essentiel pour nous ; la richesse de notre savoir-faire, elle est dans les mains des 
personnes qui sont ici. 

Vous n'avez jamais été tenté de délocaliser votre production, comme beaucoup ?

Dans les premières années les banquiers qui soutenaient Camac sont venus voir ce que je faisais, 
bien sûr. Une société chinoise avait à l'époque copié une de nos harpes... Un de ces conseillers 
financiers voulait à toute force que je délocalise en Asie, sinon on allait se faire bouffer tout cru. 
J'ai essayé de lui expliquer que je n'étais absolument pas convaicu par son raisonnement, avec tous 
les arguments dont je disposais, mais sans succès, il ne voyait que chiffres, coût de la main d'oeuvre,
prix de vente...et pas tous les problèmes qu'on allait avoir, logistique, contrôle de la qualité etc.... 
A la fin je lui ai même proposé de démissionner ! Bref, nous sommes toujours là, près de 15 ans 
après, et lui non...Avec le recul, je n'ai absolument aucun doute que j'avais raison.

Je trouve ça remarquable. Tellement d'entreprises sont tombées dans ce piège-là !

La Chine, je la connais bien, j'y vais une fois ou deux par an, on a un partenaire chinois et des 
bureaux à Pékin. Et on y vend des harpes Camac, fabriquées en Bretagne !

Vous en vendez beaucoup là-bas ?

Un peu, oui, ça se développe bien. Il n'y a pas encore beaucoup de harpistes en Chine, mais il y a 
tellement de monde, avec l'émergence d'une population assez fortunée qui n'hésite pas à investir 
dans nos instruments haut de gamme.

Mais quand même, vous n'avez pas peur de la concurrence asiatique, qui se développe aussi ?

Fabriquer et vendre des harpes, ça n'est pas si simple...ça ne se limite pas à un produit. Notre force, 
c'est d'intervenir depuis le choix des bois dans les forêts avec les forestiers jusqu'à l'autre bout de la 
chaine, l'organisation de festivals, travailler avec les harpistes, commander de nouvelles œuvres à 
des compositeurs, et le service après-vente, la partie la plus sensible !  Quelqu'un qui se lancerait à 
faire des harpes avec suffisamment d'argent, pourrait se faire exister du jour au lendemain, 
intervenir dans les festivals prestigieux, dans les salons, dans la communication...Mais ce qui est 
très difficile à mettre en place, et qui fait que je ne crains pas trop la concurrence asiatique, c'est le 
service après-vente. Et ça, c'est notre force. J'y suis personnellement très attaché, probablement 
parce que je suis harpiste et que je sais combien il est inconfortable d'avoir entre les mains un 
instrument dont on ne maitrise pas l'entretien et le réglage. En tant qu'harpiste, on dépend vraiment 
du facteur en qui on fait confiance. On a tous les jours des gens qui nous appellent pour demander 
comment régler tel problème sur une harpe...et pas toujours sur des Camac ! On est capables 
d'intervenir partout dans le monde dans un délai très court.

Vous êtes combien, chez Camac ?

Pas loin de 50.

Et cette gamme de harpes sud-américaines que vous avez développée ? C'est très original, personne 
n'avait fait ça ?

Personne ne l'avait fait parce que ça n'a aucun sens du point de vue économique...ça nous a fait 
perdre beaucoup d'argent. C'est moi qui ai voulu faire ça par passion et aussi par amitié pour les 
harpistes sud-américains que je connais. Les harpistes là-bas ont bien compris l'intérêt de cette 
version modernisée de leur instrument traditionnel et sont très intéressés par ces harpes, mais ils 
n'ont absolument pas les moyens de se les acheter. Le Vénézuéla est dans une situation économique 
désastreuse. Reste la Colombie, mais exporter y est difficile, avec des formalités compliquées et des
droits de douane exorbitants. Il n'y a que des harpistes très renommés qui puissent envisager 
d'acquérir une de nos harpes llaneras. On continue à les produire, mais c'est vraiment un exemple 
de ce qu'il ne faut pas faire si on veut gagner de l'argent !



Comment vous envisagez la suite ? De nouvelles
orientations ?

On est confrontés à notre succès...et on envisage
d'améliorer notre outil de production, mettre aux
normes nos ateliers qui sont un peu dépassés
aujourd'hui, raccourcir les délais d'attente des
clients...

Actuellement, c'est le marché intérieur qui
domine, ou c'est l'exportation ?

L'exportation. Essentiellement en Europe, en
Amérique du nord  et en Asie. Il faut qu'on puisse
répondre à cette demande, qui ne cesse
d'augmenter. Même en France, ça nous arrive
d'être en rupture dans notre magasin à Paris.

Ça prouve qu'il y a de plus en plus de harpistes !

Oui. On est partis de presque rien...et ça n'a cessé d'augmenter. De nouveaux profs, de nouveaux 
élèves qui deviennent profs à leur tour...etc. Nous devons anticiper cette progression presque 
exponentielle.

Et pour vous, est-ce que vous ne regrettez
pas de ne pas avoir fait la carrière de
musicien à laquelle vous pensiez au
départ ?

C'est sûr, jamais je n'aurais pu imaginer
comment tout cela a tourné. Les
premières années que j'ai passées chez
Camac, j'ai beaucoup joué. Cela m'a fait
faire beaucoup de concerts un peu partout
dans le monde, dans tous les pays où l'on
joue de la harpe ! Le fait que j'étais
harpiste a vraiment intéressé Joël, qui
n'était pas musicien lui-même. Quand je
me suis retrouvé à la tête de l'entreprise,
je me suis passionné pour la fabrication,
et j'ai moins joué. Très franchement, je
n'ai jamais été aussi épanoui sur scène
que je le suis à gérer cette fabrication de
harpes.

De musicien, vous êtes devenu luthier ?

Facteur de harpes. Le luthier, pour moi, c'est quelqu'un qui est capable de construire une harpe de A 
à Z ; ça n'est pas mon cas. J'ai trop de respect pour les luthiers pour prétendre être l'un d'entre eux. 
Je suis un facteur, quelqu'un qui sait faire travailler ensemble un groupe de gens pour construire des 
instruments à partir du matériau brut. Dans la tradition d'Erard. Avant Erard il n' y avait que des 
luthiers, après lui il y a eu aussi des facteurs de harpes...

 Avec Edmar Castaneda



Vous avez un très beau nom, pour une musicienne...

Oui, ça veut dire « chant d'oiseau » en allemand !

Et de fait vous jouez de la harpe, vous chantez,
dansez et même jouez la comédie ?

C'est bien résumé ! Je joue de la harpe, mais aussi du
violon et de la viole médiévale à archet. J'ai
commencé le violon dans l'enfance, la harpe plus
tard, à l'adolescence, avec une prof de harpe
classique, Anne Chebenbeg, que j'avais réussi à
intéresser à la harpe celtique...elle a fait acheter une
celtique Camac, des partitions etc...par son école de
musique à Forbach et elle s'y est mise en même
temps que moi !

Faire preuve d'autant d'ouverture d'esprit, je trouve
ça remarquable !

Oui, c'était formidable. J'ai fait aussi beaucoup de
hautbois, mais je n'en joue plus depuis que je suis
professionnelle. En fait, plus ça va, plus je joue de la
harpe. Le chant, la harpe, le théâtre, c'est vers ça que
j'avais envie d'aller.

La musique médiévale, c'est un des axes de votre
travail ?

Tout à fait ; une vraie passion ! J'ai joué avec de nombreux ensembles de musique médiévale et je 
continue, notamment avec l'ensemble Artemusie que j'ai créé avec mon compagnon Christophe 
Deslignes, qui joue de la flûte et de l'orgue portatif ; on anime des stages de musique et de danse 
médiévales, surtout en Bretagne où on habite. Mais je m'intéresse aussi à toutes sortes de musiques.

Sur quels instruments-jouez-vous ?

Ma harpe « tous terrains » a été constuite par Franz Reischenhofer, un luthier autrichien qui est 
venu quelquefois à Dinan. C'est un instrument inspiré par les harpes gothiques mais « celtisé », 
équipé de cordes en carbone et de palettes, ce qui me permet de jouer un peu tout. J'ai fait de la 
chanson française avec, de la musique d'Équateur avec le trio Abilus... 
Sinon j'ai une harpe à harpions construite par Yves d'Arcizas, d'après celle représentée par Van Eyck
mais personnalisée. Elle est parfaite pour la musique médiévale, bien sûr, mais avec ce son 
particulier, nasillard, c'est intéressant d'explorer d'autres musiques, d'improviser...de l'utiliser dans 
mes spectacles. La tension des cordes est très faible, les cordes plus rapprochées, ce qui demande 
une technique très différente.  J'ai aussi une superbe paraguayenne... j'en jouerai cet été à Dinan ; un
spectacle jeune public El musico del aire, avec une musicienne colombienne.

Vous allez dans de multiples directions ?

C'est vrai. Je ne me suis pas vraiment spécialisée dans un style précis,  je travaille un peu en 
fonction des projets et des rencontres... mais toujours centrée sur le spectacle.

Eva Fogelgesang
Conversation avec une artiste musicienne et éclectique

Eva et sa harpe à harpions, avec un faux
oiseau...et un vrai cacatoès !



 Artemusie en scène avec Christophe Deslignes

Vous aimez la scène ?

Oui, j'adore ! Depuis 4 ans je me suis mise au théâtre aussi, j'ai fait une formation de clown avec 
Hervé Langlois, de la « Royal Clown Company »...Tout cela m'a amenée à travailler sur un 
spectacle solo Elle est là où je chante, je joue de la harpe, du violon, avec des textes, du jeu 
d'actrice...un projet difficile mais passionnant. Je dois passer bientôt à Paris...



Et ce travail que vous effectuez dans les hopitaux ?

Dans mes études j'avais passé le DUNI, Diplôme Universitaire de Musicien Intervenant. J'ai suivi 
ensuite des stages de formations complémentaires pour intervenir dans des milieux spécialisés, 
enfants malades, personnes handicapées, services psychiatriques...A l'occasion de ces stages, j'ai 
vraiment senti que je devais m'essayer à ça. Il y a une dizaine d'années l'hopital de Vannes 
recherchait un musicien pour intervenir dans le service de pédiatrie ; j'ai postulé et j'ai été recrutée.

Par l'hopital ?

Oui et non...en fait ce sont les soignants qui en plus de leur boulot ont créé une association et trouvé
des financements privés pour ce genre d'interventions... Depuis dix ans donc j'y vais régulièrement. 
J'ai été amenée ensuite à faire de la musique dans le service de néo-natalogie (les bébés prématurés 
en couveuses) avec deux autres musiciens.

Étonnant ! Et concrètement, comment faire ce genre de musique ?

C'est très varié, imprévisible ! Il faut s'adapter sans arrêt. Toutes sortes d'enfants jusqu'à des ados, 
toutes sortes de pathologies...je chante quelquefois avec un masque ou je joue de la harpe avec des 
gants...! Il y a de grands moments d'émotion pour les enfants, leurs parents, le personnel hospitalier.
En néonatalogie, ce sont des enfants extrèmement fragiles, on ne sait pas s'ils vont pouvoir vivre. 
On joue à côté des couveuses, en surveillant les rythmes cardiaques et les réactions, on adapte notre 
jeu sans arrêt. Si l'enfant s'agite, on va jouer moins fort, changer de tonalité... 

Est-ce qu'ils réagissent vraiment à la musique ?

Complètement ! Par exemple, une fois j'ai joué pour des triplés, nés le matin même à six mois. Ils 
avaient tous les trois leur propre rythme cardiaque. Quand je me suis mise à jouer, les trois rythmes 
se sont harmonisés, ils se sont reconnectés entre eux par la musique ! Je ne peux pas l'expliquer, 
évidemment, mais ça marche.

J'interviens aussi en service psychiatrique...là c'est encore un autre public, des gens âgés, qui ont 
toute leur vie derrière eux, souvent très seuls, qui vivent des choses très douloureuses dans leur 
tête...depuis leur jeunesse. Leur amener de la musique, c'est vraiment les aider à se détendre.

J'ai vu que votre prochain disque sera consacré aux berceuses ? 

Oui, j'aime chanter en plusieurs langues, il y aura des berceuses d'un peu partout...de la harpe, du 
violon, des duos avec d'autres musiciens ; je travaille dessus, ça devrait sortir vers la fin de l'année.



Eva Fogelgesang

- 27 et 28 Mars, à l'Atelier du Plateau (Paris), je
jouerai une partie de mon spectacle solo Elle 
est là !, en 1ère partie de Brutes, le nouveau 
spectacle de Cette compagnie-là :
http://www.atelierduplateau.org/agenda/voir/93
23

-13 Juin, chapelle de Maubran (Peillac, 
Morbihan) : Courtoisement vôtre, polyphonies 
des XIV-XVème siècles, Cie Artemusie

-8 au 12 Juillet, Rencontres de Harpes Dinan : 
Courtoisement vôtre, polyphonies des XIV-
XVème siècles, Cie Artemusie, 
le 10 aux Cordeliers

El musico del aire, conte musical colombien 
jeune public, le 11 à la médiathèque

+ Enseignement lors du stage de harpe

- 14 au 26 Juillet, festival off d'Avignon : 
Tristan et Yseult, avec la Cie On imagine

- 28 au 30 Août : 5ème Stage de danses 
médiévales (Bayeux, Calvados) : avec la Cie 
Artemusie 
https://la  societedes  concerts.jimdofree.com/méd
iéval-2020/

Je travaille aussi sur un projet de nouvel album
pour fin 2020, des berceuses... Album motivé, 
imaginé en partie par mes interventions 
musicales hospitalières, auprès des bébés en 
services de néonatalogie et pédiatrie.

Mises à jour régulières sur mon
site : https://www.eva-fogelgesang.fr

Eva Fogelgesang 
Artiste musicienne

+33(0)6.83.81.94.79 

fogelgesang_eva@yahoo.fr
 ou chantdoiseau@gmail.com

"Heureux les fêlés, car ils laissent passer la
lumière". Michel Audiard

Nouvelles parutions dans la
collection Gioccarpa

 de 2Mc Editions

4 transcriptions pour flûte, alto (ou
violoncelle) et harpe par Elisabeth
Colard des "Canciones Populares
Españolas" de Manuel De Falla :

I El paño moruno
https://www.2mceditions.com/fr/flute-

alto-et-hp/131-de-falla-el-pano-
moruno.html

III Asturiana 
https://www.2mceditions.com/fr/flute-
alto-et-hp/128-de-falla-asturiana.html

V Nana 
https://www.2mceditions.com/fr/flute-

alto-et-hp/130-de-falla-nana.html

VI Canciòn
https://www.2mceditions.com/fr/flute-
alto-et-hp/129-de-falla-cancion.html

Vient de paraître     :

D'après une transcription d'Elisabeth
Colard la "Fantaisie brillante sur

Carmen" de François Borne d'après
Bizet pour flûte, alto (ou violoncelle)

et harpe.

 

https://www.2mceditions.com/fr/flute-
alto-et-harpe/133-fantaisie-brillante-

sur-carmen.html

2Mc Editions
22 promenade du Parc Belay

64600 Anglet - France
33(0)559 42 17 33

www.2mceditions.com
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Ice music : le son qui fait fondre la Chine !
Par Erik Ask Upmark

Je suis sûr que la plupart des musiciens, sinon tous, et surtout nous, les harpistes, avons 
à un moment donné craint sur scène que leur instrument ne soit désaccordé. Peut-être 
même à l'occasion, s'inquiètent-ils de voir leur instrument se briser. Mais s'inquiéter de voir
son instrument fondre littéralement pendant la représentation était une nouveauté pour 
moi. Voilà ce que c'est que de jouer de la harpe de glace. Oui, la harpe de glace !  Et bien 
que je vienne de Suède, construire et jouer de la harpe de glace n'est en fait pas quelque 
chose que nous faisons habituellement ici dans le Nord - même si le temps rendrait le 
problème de la fonte plus facile à gérer que de la jouer dans le cadre d'une tournée d'un 
mois dans des salles de concert partout dans un pays grand (et chaud) comme, par 
exemple, la Chine. C'est exactement ce que je me suis trouvé à faire en novembre de 
l'année dernière. Pendant presque tout le mois, je devais faire partie d'un projet norvégo-
suédois appelé Ice Music, en tournée en Chine, de Pékin au nord à Zhuhai (près de Hong 
Kong) au sud. Avant que je ne m'engage dans ce projet, il y avait bien sûr un million de 
questions qui me trottaient dans la tête. Comment faire une harpe jouable avec de la 
glace, sans parler de l'amener dans des salles de concert à température ambiante ? Ne 
va-t-elle pas fondre ? Est-ce qu'on en construit une nouvelle pour chaque concert ? Y 
aurait-il d'autres instrumentistes de glace qui joueraient avec moi ? Qui pourrait bien avoir 
une idée pareille ? Et, bien sûr, pourquoi ??
Eh bien, les Suédois ont toujours aimé blâmer les Norvégiens chaque fois que cela était 
possible, et pour une fois, cela s'est avéré ne pas être tout à fait déplacé. Vous voyez, il y 
a plus de 20 ans, le percussionniste norvégien Terje Isungset a eu l'idée de fabriquer des 
instruments de percussion à partir de la glace d'un lac près de sa maison à Bergen, dans 
l'ouest de la Norvège. Vous récoltez la glace d'un lac gelé en gros blocs (imaginez 
l'ouverture de - oui - Disney's Frozen et vous en aurez une assez bonne idée) qui sont 
faciles à scier en bandes de longueur variable, et lorsque vous frappez l'extrémité d'une 
telle bande avec votre main, elle émet une note claire d'une hauteur spécifique - 
déterminée par les dimensions de la bande de la même façon qu'un xylophone. Cela a 
conduit à l'invention de l'Iceophone (le premier instrument au monde que vous pouvez 
boire) et de nombreux autres instruments de percussion à base de glace. Plus la glace est



ancienne et dense, plus elle sonne bien. La glace la plus sonore est récoltée sur les 
glaciers du nord de la Scandinavie (et peut, fait intéressant, être vieille de plusieurs milliers
d'années). Le problème de la glace et des glaciers est bien sûr que plus le monde se 
réchauffe, moins nous en avons, donc la sensibilisation au changement climatique, la 
préservation de l'Arctique et des océans est l'un des aspects les plus importants de la 
musique de glace - c'est pourquoi (en plus de la réponse évidente : parce que c'est 
tellement cool)…
Plus tard, Terje a commencé à collaborer avec des
artistes de la sculpture sur glace, pour créer des
cornes de glace spéciales dont on joue comme
d'une trompette, mais il a finalement voulu inclure
des instruments de glace à cordes à part entière !
La première harpe de glace a été construite à partir
de deux parties distinctes où les cordes étaient
attachées (une avec des chevilles, l'autre avec les
ponts) et maintenues en place par la glace.
Cependant, avec plus de 9-10 cordes, la tension
s'avère trop forte et elle se brise invariablement
(nous l'avons appris lors d'une explosion
spectaculaire lors d'un concert) et la décision a
donc été prise d'utiliser un "vrai" cadre en plexiglas
pour ce qui est essentiellement une harpe électro-
acoustique maintenue en place par un support de
glace plus ou moins élaboré. Alors maintenant, cher
lecteur, vous connaissez le secret de la harpe de
glace ! A partir de là, le pas à franchir pour
construire une basse de glace de la même manière
n'a pas été trop loin. Et c'est ainsi que nous nous
sommes retrouvés avec le décor de la tournée en
Chine avec le projet Ice Music : Erik Ask-Upmark à
la harpe, Viktor Reuter (un autre Suédois) à la
basse de glace, Terje à l'Iceophone, aux
percussions et aux cuivres, et enfin la très
talentueuse chanteuse norvégienne Maria Skranes
pour ajouter un élément vocal.
 Après quelques jours de répétitions intenses en Suède pendant l'été 2019 (il faisait très 
chaud, heureusement nous avons utilisé des instruments traditionnels en bois pour les 
répétitions), nous avons préparé un nouveau programme de concert avec de la musique 
composée par Terje ainsi que des airs traditionnels de Norvège et de Suède. Début 
novembre, nous avons donc commencé la tournée à Shanghai avec des concerts dans 
différents lieux - heureusement pour le public, il n'est pas nécessaire de descendre la 
température à des degrés de congélation ; comme les blocs de glace sont tous assez 
massifs et que le concert ne dure pas plus d'une heure, les instruments sont à peu près 
prêts avant que nous ne les remettions au congélateur ! Mais cela implique beaucoup 
d'accord, alors j'ai branché un accordeur au système de sonorisation pour pouvoir 
accorder la harpe en continu pendant que le reste du groupe joue d'autres chansons. 
Après Shanghai, nous avons continué vers Pékin et de là jusqu'à Hong Kong, tout au sud. 
Nous ne nous sommes pas vraiment produits à Hong Kong même (heureusement, 
puisque c'était juste au milieu des bouleversements pendant les manifestations) mais 
plutôt à Zhuhai, de l'autre côté de la baie de Hong Kong. Zhuhai, avec ses 2 millions 
d'habitants, n'est guère plus qu'un pittoresque village de bord de mer comparé à Pékin et 
Shanghai, qui comptent chacune environ 25 millions d'habitants, mais il abrite l'un des 

Terje Isungset et l'Iceophone



opéras les plus fantastiques du monde, peut-être pas aussi célèbre que celui de Sydney, 
mais on en a vraiment pour son argent ! L'opéra de Zhuhai a la forme de deux coquillages 
géants et jouer dans cet endroit a été l'une des expériences les plus cool (jeu de mots !) 
de tout le voyage ! Finalement, après une quinzaine de concerts, les instruments ont 
finalement pu fondre (quelle poésie) et nous sommes rentrés chez nous, prêts à 
commencer à planifier de futures tournées de musique sur glace ! Pour nos concerts, nous
avons choisi une chanson folklorique chinoise suffisamment célèbre pour que le public 
puisse la chanter en même temps, n'hésitez pas à l'utiliser si jamais vous vous retrouvez 
avec votre harpe (de glace ou de bois) en Chine ! 

Vous pouvez regarder des vidéos, des photos et écouter de la musique sur mon site web, 
www.ask-upmark.se ou sur le site de Terje's Ice Music, www.icemusic.no

http://www.ask-upmark.se/
http://www.icemusic.no/


http://www.camac-harps.com/

http://www.camac-harps.com/




Histoire de la harpe automatique Whitlock

La Whitlock première version

Le 16 Septembre 1899,  l'inventeur J.W. Whitlock  dépose un brevet  pour une harpe automatique :

“Cette invention concerne un de ces instruments de musique automatiques, que l'on actionne avec une pièce
de monnaie, et qui s'arrêtent de jouer à la fin du morceau.
Celui-ci, qui entre dans la catégorie des instruments à cordes, est animé par un mécanisme original 
permettant de faire sonner les cordes à l'aide de doigts artificiels, avec un dispositif pour les actionner.
Il s'agit d'un instrument construit comme une harpe : les cordes sont de diamètre et de longueur différents, 
une note pour chaque corde, accordées chromatiquement. L'ensemble est fixé à un cadre.
Le mécanisme est de type pneumatique et comprend : un dispositif pour la lecture de partitions en rouleaux 
perforés, des tuyaux d'air, vérins etc... et un compresseur animé par un moteur électrique.
L'ensemble est conçu pour réaliser un système de toucher souple, rapide...et fiable.” 

J.W. Whitlock n'en est pas à son coup d'essai. Il fait partie de cette race d'inventeurs fous, toujours pleins 
d'idées et impatients de les réaliser, quelquefois au détriment de l'aspect financier de la chose.
Quelque peu soutenu par un banquier, il lui faut six ans pour mettre cet instrument au point. Il en fabrique 
sept exemplaires, qu'il installe dans quelques lieux publics de sa ville, Cincinnati : cafés, restaurants... Succès
local, ça marche ! Mais la demande ne décolle pas.
Coup de chance, un des pionniers des instruments automatiques à pièces, Howard Wurlitzer, a l'occasion 
d'entendre une de ces harpes dans un café de la ville. Enthousiasmé, il prend contact avec l'inventeur et lui 
en commande...1000 exemplaires !  Whitlock monte une usine, recrute 50 employés (!), et se lance dans la 
fabrication en série. Les mille exemplaires seront construits en trois ans, et Wurlitzer en commandera 500 
de plus... Un vrai succès et une diffusion à travers tout le pays.

Saviez-vous que la harpe était un des 
ancêtres du Juke box... ?

Pas la harpe celtique, ni aucune autre 
de celles que nous connaissons, 
rassurez-vous, mais un drôle d'engin qui 
a vu le jour aux US, au début du XXème 
siècle, époque où les instruments 
automatiques étaient à la mode : 
pianos, banjos, mandolines, orgues...

On n'a que dix doigts, souvent limités 
plutôt à huit, mais que diriez-vous d'une 
harpe où l'on pourrait actionner, disons, 
vingt doigts en même temps...?

Et seulement avec une petite pièce 
glissée dans la fente ?
 

Pas génial ?

Tout ça par la magie de l'air comprimé ; 
mais les compresseurs étaient plutôt 
bruyants, à l'époque...



La première version, qui ressemble un peu à un bahut...sera remplacée en 1906 par un modèle B, mieux 
dessiné, un peu plus aérien, plus "harpistique" :

Un détail qui a son importance :  
la fente !  

Parmi les compositeurs choisis, on retrouve tous les 
grands noms du ragtime : Berlin, Von Tilzer, Joplin... 
Des morceaux comme "Maple leaf rag", "Porcupine 
rag", "All blues roll"...marchent très fort, mais dans 
un autre genre on a aussi "It's a long way to 
Tipperary" !

La harpe Whitlock aura beaucoup de succès jusque 
vers 1915, mais devra très vite céder la place à de 
nouveaux appareils : les premiers Juke box. 

Whitlock, qui est lui-même musicien, va produire 
aussi les rouleaux perforés nécessaires.
Au total, 1400 morceaux seront disponibles pour cet 
instrument : pièces classiques, valses, chansons à 
succès...mais la harpe automatique trouvera son vrai 
répertoire dans le cake walk et le ragtime, le premier 
style de musique vraiment américain, à la fois 
polulaire et savant, noir et blanc. 

Le rythme dansant et syncopé  de ces morceaux ira 
bien avec la virtuosité un peu sèche des doigts 
mécaniques...

 



Wurlitzer ne renouvellera pas ses commandes, et se lancera dans d'autres projets, dont une superbe "vraie"
harpe, cette fois, annoncée fièrement comme "La harpe la plus chère du monde" !  Aux US, Wurlitzer sera 
l'un des plus prolifiques  facteurs de harpes à pédales jusqu'à la fin des années 30. Mais surtout, bien sûr, la 
firme se spécialisera très tôt dans les Juke box.

La harpiste Matilda Jackson   
et sa harpe Wurlitzer  

 
Aux US, des collectionneurs éclairés 

les restaurent, les font jouer, et même se sont mis à en reconstruire à l'identique, voire à les perfectionner 
en leur ajoutant un système MIDI. De nouveaux rouleaux, plus audacieux et expérimentaux, ont aussi été 
édités par Rick Crandall,  un passionné d'instruments automatiques et d'ordinateurs historiques, à qui j'ai 
emprunté l'essentiel de cet article. Les harpes Whitlock n'ont pas fini de charmer et...la musique continue !

Le site de Rick Crandall :  https://www.rickcrandall.net/whitlock-automatic-harp/

"Funny Bones" 1909, par le compositeur Calvin Lee Woolsey sur une “modèle B” restaurée:
https://www.youtube.com/watch?v=TR3D6_NuO8E
https://www.youtube.com/watch?v=PdOi-8Zerlg

J.W. Whitlock ne se laisse pas démonter pour autant et a 
entretemps diversifié ses activités : il a monté une compagnie de 
ferry boats, racheté un théâtre, construit des bateaux à moteur 
avec lesquels il gagnera plusieurs prix de vitesse...et son usine se 
mettra à fabriquer des meubles, très recherchés aujourd'hui par les
collectionneurs.
Il s'éteindra en 1935, alors qu'il travaillait à construire son propre 
Juke box.

Les harpes Whitlock continueront longtemps à sonner dans divers 
lieux publics et finiront pour beaucoup leur carrière dans...les 
maisons de passes de San Francisco ! Les frères Wurlitzer étaient 
des commerçants avisés et redoutables.

En fait, ces harpes n'étaient pas vraiment des harpes, mais plutôt 
de grandes cithares, montées sur un coffre qui faisait caisse de 
résonance et abritait le mécanisme. Le son est d'ailleurs plutôt un 
son de cithare. 
De l'avis de tous ceux qui les ont connues, la fiabilité mécanique en
était remarquable, et elles tenaient bien l'accord, une performance
pour des engins dotés de 60 cordes chromatiques.

https://www.youtube.com/watch?v=PdOi-8Zerlg
https://www.youtube.com/watch?v=TR3D6_NuO8E
https://www.rickcrandall.net/whitlock-automatic-harp/


P OUR TOUS NIVEAUX ,
À PARTIR DE 10 ANS

 Enseignement principalement oral dans les cours 
d’initiation, de perfectionnement, de niveau avancé 
et professionnel. 
Stage immergé au cœur du 37 e festival de harpe : 
apprentissage, échanges, écoute, rencontres,
au travers d’un programme riche et varié, de cours, 
de concerts, d’ateliers et de danse avec les 
intervenants :

Stefan Battige, Cheyenne Brown
Anne-Gaelle Cuif, Eva Fogelgesang
Morgane Grégory, Kevin Le Pennec

Morgan of Glencoe, Myrdhin
Elisa Nicotra, Audrey Pierre

Clotilde Trouillaud,Vincenzo Zitello

LIEU
 Collège Les Cordeliers – Centre Ville de Dinan (22)
France. Accueil des stagiaires le mercredi 8 juillet à 
14h. Fin du stage le dimanche 12 juillet en soirée, 
départ des stagiaires en pension complète le lundi 13
juillet à 10h.

MATÉRIEL
 Une harpe + clé d’accord. Possibilité de location de 
harpes chez Camac-Harpes (02 40 97 24 97) .
Leur préciser : « stage de Dinan », nous
organisons le transport des harpes Camac entre 
Mouzeil et Dinan.

PRIX DU STAGE
 285€, Comprenant : cours de harpe, ateliers danse, 
forfait d’accès aux 3 concerts de 20h30 et aux 4 
concerts de 17h30 (excluant
l’hébergement et les repas).

STAGE DE LUTHERIE « CONSTRUIRE SA
HARPE EN 6 JOURS »

 Du mardi 7 juillet à 9h au dimanche 12 juillet à 19h
Intervenant : Sylvestre CHARBIN.
6 places. À partir de 15 ans.
Construction d’une harpe 23 cordes.
Tarif : 610 euros. Ce tarif comprend les frais 
pédagogiques, le matériel fourni par l’intervenant et 
les concerts à partir de 17h30.
Hébergement et repas possibles aux mêmes 
conditions que pour le stage de harpe (en option : 
nuitée du mardi 7 juillet, pour les adultes 
uniquement : 25€).

DATE LIMITE D’ INSCRIPTION
20 JUIN 2020

Inscriptions et informations     :

Association CRIHC
Comité des Rencontres Internationales 

de Harpe Celtique

MAISON DE LA HARPE - 6 rue de l’Horloge, F-
22100 DINAN

Tel +33 (0)2 96 87 36 69 -
contact@maisondelaharpe.org

mailto:contact@maisondelaharpe.org


37èmes Rencontres de Harpe

À Dinan, la harpe qui groove ! du 8 au 12 juillet 2020.

Depuis 1984, les Rencontres Internationales de Harpe 
Celtique de Dinan explorent les répertoires pluriels de la 
petite harpe avec un esprit grand ouvert comme le 
prouvera encore la 37ème édition du 8 au 12 juillet.

Ici, on fait dialoguer la musique celtique avec la musique 
africaine, l’irlandais avec le flamenco, l’écossais avec le jazz
et le breton avec le latino-américain. Voilà notre manière.
Fi des grincheux évoquant l’hérésie et craignant les 
métissages !

Cela fait 36 ans que les Rencontres explorent cette vision 
contemporaine de la harpe et elles n’ont jamais manqué de 
pertinence musicale.

Cinquante harpeurs et harpistes pour les concerts, cent 
stagiaires, dix-sept luthiers et la harpe dans les rues de la 
cité médiévale.

Avec une équipe performante, avec l’émergence d’un 
nouveau public, la vague ascendante profitera à tous de 
manière évidente : aux 5000 aficionados comme aux 
Dinannais.

En route pour de nouveaux horizons et de belles surprises !

Myrdhin (fondateur et directeur artistique)



LIBERA LA TUA CREATIVITA'
Seminari di improvvisazione, arrangiamento e scrittura creativa

 

Prossime date dei Workshop Libera la tua Creatività:
Domenica 22 marzo I modi medio orientali e la musica jazz

Domenica 19 aprile La musica moderna minimale
Domenica10 maggio I mantra cantati e accompagnati all'arpa con Thea Crudi

 
Hai sempre desiderato improvvisare, creare introduzioni e conclusioni ai tuoi brani ma non sai da

dove iniziare?Hai voglia di comporre, o di sviluppare le tue idee musicale ma hai paura della pagina
bianca?Vuoi conoscere le applicazioni dei modi europei e extra-europei nel campo della

musicoterapia, dell'accompagnamento con l'arpa a sessioni di rilassamento e di meditazione?
Vuoi semplicemente liberarti dallo spartito e cominciare a suonare in modo creativo?

Hai un minimo di 6 mesi di arpa? Sei il benvenuto!
 

Ogni giornata può essere frequentata singolarmente.
A ogni iscritto verrà inviato la dispensa per email, da portare al seminario, insieme a carta da
musica, il proprio strumento, un supporto per registrare gli audio e eventualmente il proprio

pc (scaricando i programmi Musescore o Finale)
 

Orari: 10-13 e 14-18
Costo di ogni singola giornata: 100,00 € 
Bologna, Associazione Culturale Arpeggi

Via Castiglione 31 
Tel. 3201650086

Per info e iscrizioni: mailto:info@millearpeggi.it

mailto:info@millearpeggi.it


Actualité de Bernard Louviot
 

Avec l’arrivée du printemps, je viens donner quelques nouvelles. La dernière 
exposition au salon de Dinan m’a permis de sortir une nouvelle petite harpe de 23 
cordes, élaborée après  multiples transformations de ma première ‘troubadour’ ; elle a
été livrée avant Noël à une jeune harpiste danoise.
  

                                           Je viens de terminer une 25 cordes en hêtre échauffé. 
L'échauffure du bois a longtemps été considérée comme un handicap car elle 
amoindrit sa résistance. C'est un champignon (un Stereum) qui l'attaque ; mais ses 
empreintes sont du plus bel effet sur le bois !



 
 Le développement de ces organismes étant sous la dépendance étroite de l’humidité 
du bois, les échauffures s’arrêtent dès que les billes sont asséchées.
 Pour plus de sureté j’ai traité le bois avec un fongicide ; le vernis contribue aussi à le 
protéger. 
Je compense la réduction de résistance  par une épaisseur supérieure et une âme en 
CP aviation de 4 mm au lieu de 3 ! Elle pèse alors 5,2 kg, alors que sa sœur jumelle en 
merisier en fait seulement 4,9.

https://www.facebook.com/bernard.louviot

mailto:blouviot@orange.fr

https://www.facebook.com/bernard.louviot
mailto:%20mailto:blouviot@orange.fr


 

Imagine, dessine et construis ta harpe, 
unique, perso, pas chère, réalisée et décorée selon tes goûts.

Un rêve ?

Construire des harpes, bien sûr, c'est un métier, ça s'apprend !

Et pour apprendre, il faut un bon professeur, un bon guide, au moins 
au début, sinon gare au gaspi et à la casse.

Le livre de Jeremy Brown est ce guide. Il explique tout, dans le détail. 
Avec des mots simples, sans jargon. Avec des dessins et des images :

                  Impossible de ne pas comprendre     !

Après, il faut juste se retrousser les manches, mettre un peu d'huile 
de coude, et c'est parti.

Elle naît sous tes yeux, elle grandit, elle brille de mille feux...bientôt 
elle va se mettre à chanter sous tes doigts !

Vis cette expérience unique. Unique comme la harpe 
que tu vas construire : ta harpe.

 On peut se procurer ce livre (40€) par l'intermédiaire du blog harpomania ,
à La Maison de la Harpe à Dinan, ou sur la boutique on line.

    

IMAGINE TA HARPE !

http://harpomania.blogspot.fr/
http://boutique.maisondelaharpe.org/
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Amazing grâce

Cette partition peut accompagner une bombarde en si bémol.
                       On peut la jouer une octave plus grave.

Trad. Ecosse
Arrgt. :  Soazig Noblet

Maestoso
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The sylvan beauty
*******

Trad. Ecosse

Patetico  q.  = 45

Animato  q.  = 60

Arrgt. :  Soazig Noblet
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The sylvan beauty - 2
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TINO CÉBÈS
''Pleine lune sur le marais''

Sortie le 15 mars 2020

Pleine Lune Sur Le Marais est le premier opus de Tino Cébès, enregistré en live.
Le trio percussions, harpe et guitares présente son univers original et contemplatif,
associant machines et instruments acoustiques. Il jongle entre tradition et modernité,
intégrant dub et trip hop à ses compositions instrumentales.
Les musiciens empruntent des chemins sur lesquels ils improvisent, alternant
mélodies psychédéliques sur fond de trip hop (la gardienne des rêves), thèmes épiques
(höm), rythmes dub et ambiances hypnotiques (pleine lune sur le marais), font référence
 à EZ3kiel ou Pink Floyd, mais également à la saudade (la chanson des futurs disparus) 
ou le tango.
Ils superposent des boucles comme autant de cycles se répétant en spirale. Ce
principe de répétition ressort également dans les titres (On croyait qu'on en était sortis,
Comme si tout recommençait...), répétitions des figures musicales comme autant de
figures de l'existence...
Cet album a été enregistré lors d'un ''P'tit live au creux de l'oreille'' à la Maison du Son
(Graignes) en mars 2018 par Grégory Salles. Mixage & mastering par Grégory Salles.

Tous titres Tino Cébès
Percussions & machines : Sébastien Auguste
Harpe & voix : Salomon
Guitares & machines : Nicolas Delabroise
Conception pochette & photos : Rafaël Cuiza Zimmermann
Peintures pochette & disque : Sébastien Auguste & Naïma

06 69 90 72 82
tinocebes@gmail.com

https://www.facebook.com/TinoCebes

https://www.facebook.com/TinoCebes


RONYA : LYRAE

 Lyrae est le premier album de Ronya, qui compose elle-même textes et 
musiques et les chante en s'accompagnant à la harpe avec un vrai talent. De très
belles mélodies mettent en valeur une voix prenante, une voix de chanteuse folk,
qui passe avec aisance du grave à l'aigu et du chuchotement à l'éclat, avec 
beaucoup d'expressivité et et de sensualité.
 Sa harpe sait de même jouer avec subtilité des aigus cristallins au milieu de 
basses puissantes, riches en résonances et en échos, un peu comme du piano 
avec la pédale. Une musique et une voix qui font planer et évoquent un univers 
fantasy peuplé d'êtres vaporeux mais pas si innocents que ça.
 Un morceau comme Ondine nous emmène loin dans le rêve des sources et des 
jeux d'ombres et de lumières. Lyrae porte bien son nom pluriel avec de multiples 
échos qui répercutent la mélodie.
 Les textes sont plutôt étranges, parlent d'êtres féeriques venus des étoiles ou 
du plus profond de la Terre.
 Un très bel enregistrement avec une prise de son au plus près de l'instrument 
et des effets sonores bien dosés, et une superbe image où Ronya dans l'ombre 
avec sa harpe (classique) garde son mystère... On regrette juste qu'il n'y ait que 
cinq titres. À quand le prochain ?

mailto:ronyajohnson@yahoo.com

mailto:ronyajohnson@yahoo.com






 



International Festival
Irish Harpfor

An Chúirt Chruitireachta

Rising
Harp Stars

at The Tholsel
Monday 29th June, 1pm

Music Generation Louth Harp Ensemble
Tuesday 30th June, 1pm

Gráinne Meyer and Aoife Blake
Thursday 2nd July, 1pm

 Luke Webb (Harp) &
Fionn Ó hAlmhain (Uilleann Pipes) 

Admission free

WEST STREET, DROGHEDA

www.cairdenacruite.comBooking: www.irishharpfestival.eventbrite.ie

28th June – 3rd July 2020



ÉVÉLINA SIMON : PHOENIX
Bonjour amis Harpistes et amateurs de harpe !

J'ai besoin de vous pour mon projet qui est dans sa dernière phase de création ! Phoenix est un 
double album généreux avec du celtique reposant, de la world musique dansante, du reggae 
groovy, des berceuses féérique... soit 22 titres aux multiples ambiances, en solo et en duo avec 
batterie pour vous faire voyager... 

La sortie du double album Phoenix est imminente (Mai 2020), et un peu d’aide de votre part 
permettrait de finaliser le projet sereinement !

Grâce à cette campagne de crowdfunding, si vous souhaitez participer au projet vous pouvez 
précommander le double album ou choisir parmi les contributions sur ma campagne Ulule.

Si vous appréciez mon travail et si vous aimez la harpe, je pense que cet album vous plaira ! 

N’hésitez pas à partager cette campagne de crowdfunding et à en parler autour de vous :) 

Je vous dis d’ores et déjà un grand merci !
 

Évélina Simon
Ulule.com/phoenix-evelina/

Harp-School.com
Evelina-Simon.fr

06 28 60 30 6

https://fr.ulule.com/phoenix-evelina/
http://evelina-simon.fr/
https://www.harp-school.com/fr/
https://fr.ulule.com/phoenix-evelina/




 Myrdhin & Élisa

Vendredi 21 mars : Médréac (35) Médiathèque . Spectacle conte et harpe, « La Vie de 
Merlin ». 20h.

Samedi 28 et Dimanche 29 = Plouër sur Rance : Stage de harpe. Enseignement oral. 
Répertoire Bretagne, Irlande Ecosse. Samedi de 14hà 17h dimanche de 10h à 17h

Samedi 4 avril: Dinan (22) Bibliothèque Municipale . Concert en duo avec Elisa : 
Trees for Two. 17H30

Du 16 au 27 avril : Allemagne. Tournée en Thuringe ; Erfurt, Ilmenau, Hilburghausen, 
Smalkalden, Zella Mehlis, Norhausen.

Samedi 2 mai : Avranches (50). Lieu et heure à préciser.

Samedi 16 mai  : Paimpont (35) Bibliothèque. Concert en duo avec Elisa , Trees for 
two. 18h30

Du 4 juin au 14 juin : Angleterre . Tournée dans le Somerset ; Glastonbury, Wells, 
Avebury.

Samedi 20 juin : St-Hélen (22) .

Samedi 27 juin : Paimpont (35) balade harpe et conte de 10h à 17h.

 Pour tous les concerts :

  Réservations/Inscriptions/Renseignements au 06 08 64 55 02



Ameylia Saad Wu

17 Mars 2020 : concert pédagogique solo 
chant & harpe « Saint Patrick’s day »
Collège Font d’Aurumy, Fuveau (13)

4 Avril 2020 : Légendes des Saisons, 
spectacle de la classe de harpe d'Ameylia
Médiathèque, Châteauneuf  le Rouge (13)

24 avril 2020 : concert Duo Keynoad (avec 
Nicola Marinoni, percussions, flûte, 
bruitages)
Le Melting Potes, Barjols (83)

25 avril 2020 : concert Duo Keynoad (avec 
Nicola Marinoni, percussions, flûte, 
bruitages)
Le Melting Potes, Barjols (83)

26 avril 2020 : concert Duo Keynoad (avec 
Nicola Marinoni, percussions, flûte, 
bruitages)
Le Melting Potes, Barjols (83)

13 juin 2020 : concert Ensemble 
Myrias (musiques anciennes et 
traditionnelles)
Les Médiévales, Provins (77)

14 juin 2020 : concert Ensemble 
Myrias (musiques anciennes et 
traditionnelles)
Les Médiévales, Provins (77)

20 Juin 2020 : concert solo, cérémonie
Eglise, Ramatuelle (83)

21 juin 2020 : concert Duo Keynoad (avec 
Christian Fromentin, violon, gheytchak)
Flâneries d’art contemporain, Aix-en-Provence 
(13)

 Mon nouveau site :
http://www.a-saad.com 

3 stages avec
 Ève Mc Telenn

Week end du 11/12 Avril 2020
- Musique Irlandaise et Ecossaise -
entre musique ancienne et musique de 
session,je vous propose deux jours pour 
découvrir
l'univers du compositeur Turlough O'Carolan et
les arrangements de musique celtique de 
Katrien Delavier.

Week end du 1/2 Aout 2020
- Musique Bretonne -
Je vous propose un stage d'été entre premier 
stage de harpe ( avec une Masterclass le 
samedi matin afin de vous donner un 
maximum de conseils) et morceaux Bretons 
avec initiation à la danse bretonne.

Week end du 31/1 Novembre 2020
- Musique médiévale ou issue de jeux vidéo 
Pendant des années j'ai parcouru l'Europe 
avec mon répertoire médiéval et 
Renaissance ; je vous invite à le partager, à 
moins que je ne vous propose des morceaux 
d'inspiration médiévale issus de jeux vidéo !

Niveaux – Pour tous, Débutants 1 An de 
pratique bienvenu.
Nombre de place – 5 places Maxi - Possibilité 
d'hébergement sur place.
Nous travaillerons en tradition orale avec 
support de partitions pour les annotations.
Plus d'infos et réservation :
 https://www.mctelennharpcenter.com/stage-
harpe-celtique-bretagne

Eve Rodolfi - McTelenn -
06 75 98 38 72 - laissez un message

 si indisponible !

Lever Harp teacher since 2009 / Enseignante 
en harpe celtique depuis 2009

Cours de harpe celtique sur Skype
et Brest - Lever harp course &

Skype Session
http://www.mctelennharpcenter.com

Plateforme E-Learning 
Harpe celtique - 

https://letsplayleverharp.teachable
.com

http://www.a-saad.com/
https://letsplayleverharp.teachable/
http://www.mctelennharpcenter.com/
https://www.mctelennharpcenter.com/stage-harpe-celtique-bretagne
https://www.mctelennharpcenter.com/stage-harpe-celtique-bretagne
https://letsplayleverharp.teachable.com/


Pour la Saint Patrick 2020
LES SALES TIQUES ! 

vous donnent rendez-vous les :

Dimanche 15 mars : Nanterre (92) à confirmer

Mardi 17 mars : Guyancourt (78)
12 h 00, Entreprise Renault, date privée, avec
danseurs (ses) Irlandais et pipe band Ecossais

(Les Jock's)

Mardi 17 mars : Tour Eiffel (75) 
En solo à la cornemuse, Salon Gustave Eiffel,

soirée privée

Samedi 21 mars : Auneuil (60)
20 h 30 Salle socio-culturelle, rue des Aulnes,

avec danseurs(ses) Irlandaises pour la St
Patrick, 26 euros adultes, 8 euros enfants,

spectacle, repas et DJ, 
Tél reservation : 06 72 65 56 21

Samedi 28 mars : Pontchartrain (78) 20 h 30
salle des fêtes à confirmer

Vendredi 24 avril : Bonneuil sur Marne (94)
20 h 00, Médiathèque, 1, rue de la Commune,

avec danseurs(ses)

Samedi 1er Aout : Camiers Ste Cécile (62)
20 h 30 (esplanade Sainte Cécile) à confirmer

Les Salestiques seront bientôt
 à la Tour Eiffel !

(En solo le 17 mars 2020) soirée privée

Association Musicale d'Instruments Divers
Originaux et Nostalgiques 

14, rue des Vallées
92700 Colombes

Portable : 06 09 16 50 14

Email: salestiques@free.fr
 

Dimitri Boekhoorn

 Samedi 11/04/20 Stage de harpe et concert en
Charente-Maritime. Inscriptions : 
dimitri10000@hotmail.com

 Lundi 13/04/20, 17h, récital à l'Eglise Sainte 
Marie-Madeleine, 31820 Pibrac 
https://pibrac.org/

Mercredi - Dimanche 15/04/20 - 19/04/20 
stage Cabannes, Cordes-sur-Ciel (Tarn, 
France)

Samedi 18/04/20 à 20h30 récital à Cabannes,
Cordes-sur-Ciel (Tarn, France)

Dimanche 26/04/20 stage et double récital 
avec Erik Ask-Upmark à Rhenen (Pays-Bas) 
https://www.zingendesnaar.nl/evenementen/h
arpdag-met-dimitri-boekhoorn-en-erik-ask-
upmark-26-april.html

Mi-mai stage de harpe à Rennes 

Vendredi - Dimanche 22/05/20 - 24/05/20 
stage et récitals à Bruxelles (BE) 
http://www.atelierdelaharpe.be/fr/

Vendredi - Dimanche 17/07/20 - 19/07/20 
stage d'été de Brocéliande à Monterfil 
(France) https://tvb.com.fr/stage

Mardi - Samedi 11/08/20 - 15/08/20 stage, 
conférence et récital à l'abbaye de Cluny 
(Bourgogne, France) 
https://www.odoensemble.com/festival

Dimanche 16/08/20, à 17h, récital à l'église 
du château de Rochefort-en-Valdaine, Drôme,
France

 Samedi 22/08/20 récital à l'église des 
Tourrettes, Drôme, France

Des précisions et d'autres dates seront 
diffusées plus tard sur www.harpes-dimitri.eu 

mailto:salestiques@free.fr
http://www.harpes-dimitri.eu/
https://www.odoensemble.com/festival
https://tvb.com.fr/stage
http://www.atelierdelaharpe.be/fr/
https://www.zingendesnaar.nl/evenementen/harpdag-met-dimitri-boekhoorn-en-erik-ask-upmark-26-april.html
https://www.zingendesnaar.nl/evenementen/harpdag-met-dimitri-boekhoorn-en-erik-ask-upmark-26-april.html
https://www.zingendesnaar.nl/evenementen/harpdag-met-dimitri-boekhoorn-en-erik-ask-upmark-26-april.html
https://pibrac.org/
mailto:dimitri10000@hotmail.com


Pourquoi se former en harpe-thérapie est indispensable
 pour jouer pour des patients ?

La harpe-thérapie est une véritable thérapie, c'est à dire que nous ne sommes ni dans la perspective
d'un petit concert en chambre, ni d'une animation qui change les idées du patient.
Toute pratique thérapeutique nécessite  une solide formation.  C’est  indispensable afin  de ne pas
porter  préjudice  aux  patients.  Il  faut  donc avoir  des  connaissances  pratiques  et  cliniques  pour
s’adresser à eux dans cette démarche thérapeutique comme pour toute autre pratique thérapeutique.

Isabelle GUETTRES propose des ateliers
d’initiation et des ateliers d’approfondissement et
de pratique de la harpe-thérapie. Les ateliers sont
soit en individuel soit en collectif. 

Les dates sont annoncées sur la page Agenda du
site www.harpe-therapie.com ainsi que sur la page
Facebook : Harpe-Thérapie Isabelle Guettres
Des dates sont possibles à la demande des
personnes intéressées. 

Contact :
Par mail harpetherapie@gmail.com

Par téléphone 06.87.86.87.76 
Les ateliers se déroulent  : 
Au Mans, en présentiel
ou à distance par Skype/WhatsApp/Messenger

Un stage avec Lorelei Tochet

Du 13 au 18 juillet 2020, venez profiter d'une semaine de stage intensif de harpe 
celtique ou harpe à pédales au sein de l'Académie Internationale de Musique de 
Colombes, en région parisienne. Au programme: un cours individuel journalier ainsi 
qu'un atelier d'apprentissage de mélodies traditionnelles à l'oreille et de leur danse 
associée. 

Pour plus d'informations:
 

https://www.musique-colombes.net/

David et Saül

http://www.harpe-therapie.com/
https://www.musique-colombes.net/
mailto:harpetherapie@gmail.com


Yvon Le Quellec

Brétigny-sur-Orge, samedi 7 mars à 20h30, auditorium, 6 rue Henri Douard : concert des deux harpes, 
Céline Mata, grande harpe, Yvon Le Quellec, harpe celtique et chant. Participation  souhaitée (libre). 

Saint-Maurice Montcouronne, (91), samedi 14 mars à 20h30, concert du duo Kaerig, Janine Hingston, 
flûtes et chant, Yvon Le Quellec, harpe celtique et chant. Participation  souhaitée (libre).

Ussy sur Marne(77), église, Samedi 25 avril à 20h30 : quatuor  les Harpadours

Le Chesnay (78), auditorium du conservatoire, dimanche 26 avril à 16h, concert des deux harpes, Céline 
Mata, grande harpe, Yvon Le Quellec, harpe celtique et chant. Participation  souhaitée (libre).

Clairefontaine (78), « la chapelle de Clairefontaine », samedi  16 mai à 20h30. Concert du quatuor celtique
les Harpadours, Martine Jacotin, harpe celtique, Nicolas Jacotin, violon, Sylvain Wack, accordéon, Yvon Le 
Quellec, harpe celtique, flûte irlandaise, chant . Entrée 12 €

Le livre Contes bretons de la harpe celtique est paru, éditions Persée, trouvable dans les bonnes  
librairies (le mieux), à défaut, sur les sites qu'on connait tous, lecteurs de 6 à 106 ans (mieux que 
Tintin !) 

Extraits de concerts et spectacles sur  youtube Yvon Le Quellec. 
Formules de concerts, spectacles, animations, conférences, agenda, liste des vidéos :

 http://lequellecharpe.wix.com/yvon-lequellec
 

Les Automnales de la Harpe, un festival pérenne et heureux     !

Les Automnales de la harpe, troisième édition, chapeautées par Yvon Le Quellec et l’association 
Muloivache (musique et loisirs en vallée de Chevreuse) se sont déroulées en Essonne et Yvelines 
durant… tout l’automne . Plus de vingt-cinq concerts, avec tous les types de harpes et de 
nombreuses formules. Les éditions précédentes avaient, entre autres, accueilli Annie Challan et 
Marielle Nordmann.

Un grand merci aux harpes Camac, toujours fidèles au concert de clôture et, bien sûr, à leur 
directeur, Jakez François.

Il y eut de belles découvertes et confirmations, des formules pas si fréquentes que cela, comme le 
formidable et si sympathique duo guitare-harpe  En cordée-cordes , si bien nommé, 
Buenavistharpe, quintette dont on devine le répertoire, les quatuors celtiques si toniques Ghillie’s 
et les Harpadours, le formidable Trio de la Plaine, avec Murielle Kopff-Vérité à la harpe 
vénézuélienne, ou Mag mell, avec la sublime voix de Fancy Cornwell, des duos superbes, comme 
Saunière-Mac Iver, Kaerig, etc,etc. 

On peut dire qu’à 99,99%, le public est sorti ravi de TOUS les concerts et malgré les changements 
d’équipes municipales, une grande majorité des communes hôtes sont d’ores et déjà prêtes à 
accueillir un concert ou spectacle en 2020. Il s’agit de petites ou moyennes communes d’Essonne 
ou Yvelines avec incursions en Seine et Marne. 

Contact : muloivache@gmail.com

www.muloivache.wixsite.com/festiharpe 

http://lequellecharpe.wix.com/yvon-lequellec
http://muloivache.wixsite.com/festiharpe
mailto:muloivache@gmail.com


Céline Mata
Je voudrais tout d’abord revenir sur les évènements majeurs de mon actualité hivernale :

La masterclass de Marielle Nordmann ! 

En collaboration avec le CRR de Versailles, mon
école de musique au Chesnay m’a fait le plaisir
d’accepter ma proposition, en accueillant
Marielle, pour deux journées de classe de
maître.  
Quel bonheur, pendant ces deux jours,
d’entendre Marielle rappeler tous les
fondamentaux qui font l’exception de l’école de
harpe française ! le son, le phrasé, la
respiration, la musique tout simplement !
L’occasion de faire également des rappels
essentiels sur la place de l’artiste dans la vie,
dans la société, les liens entre l’apprentissage
musical et instrumental, et la vie au quotidien.
Quelques incursions nous ont été proposé, avec
des mouvements (pour harpistes !) de Taï chi, et
de la méditation (contre le trac et pour
améliorer la concentration).
Certains des stagiaires ont joué au concert final.
Je décernerais une mention spéciale à Murielle
Kopff-Vérité qui nous a régalé et ému avec sa
harpe llanera. 

Autour de Marielle NORDMANN : Céline MATA, Françoise de MAUBUS, Olivier HERBIN, Murielle KOPFF-VERITE

Le jeune Raphaël Thomas nous a également ravi. Un harpiste qui 
monte ! Un tempérament encore plein de fougue, mais un artiste 
plus que prometteur.
Marielle a clos le concert de ces deux magnifiques journées par 
l’interprétation magistrale d’une Romance sans paroles de Felix 
Mendelssohn. Quelle artiste magnifique ! 
Deux journées qui resteront gravées dans nos cœurs pour 
longtemps. Un grand merci chère Marielle !

Les Danses de Claude Debussy

Avec l’orchestre Bernard Thomas,

Direction Laurent Zaïk,

Concert du 13 novembre 2019

En l’église de la Madeleine à Paris,

C’est ici : https://youtu  .be/UBiRvNUTrIk                          

https://youtu.be/UBiRvNUTrIk


Pour ce printemps 2020     :

Concert «     des deux harpes     » avec Yvon Le Quellec     :

- Le 26 Avril 2020, 18h00, à l’auditorium de l’école de musique du Chesnay (78)

Deux univers, deux harpes cohabitent et fusionnent : la harpe celtique bretonne d’Yvon, avec ses mélodies 
et chants traditionnels, la grande harpe classique de Céline, avec son répertoire de musique savante.

Concours Prodige art     :

Je reprends cette année, l’organisation à Paris du concours « Prodige
art ». Il aura lieu le 29 Mars 2020 au CRR de Paris. 
Présidente du Jury pour l’édition 2020, j’ai invité cette année 
Françoise de Maubus et Nathalie Châtelain. 
Les inscriptions restent ouvertes jusqu’au 15 Mars 2020.
La maison Salvi nous aidera en mettant toutes les harpes nécessaires à
disposition des candidats.

Un CD pour Melisande     : 

Nous avons lancé une
collecte participative pour le Quintette Mélisande. 
Le quintette formé d’un trio à cordes, une flûte et une harpe,
représente l'ensemble de musique de chambre français par 
excellence. 
De nombreux compositeurs ont écrit pour cet ensemble au 
début du 20eme siècle, notamment à la demande de Pierre 
Jamet.
Présentation de l’ensemble ici : 
http://www.celinemata.fr/quintette-melisande 
Nous souhaitons enregistrer notre premier album.
 Il sera axé sur les quintettes d'Albert Roussel, Vincent d'Indy,
et Jean Cras.
La collecte des fonds est organisée par la plateforme Okpal :

 https://www.okpal.com/un-cd-pour-melisande/  #  /
        Nous avons besoin de vous !!

https://www.okpal.com/un-cd-pour-melisande/
http://www.celinemata.fr/quintette-melisande


On se souvient des deux albums très inspirés Ondines ballen et Enllà de Josep-Maria 
Ribelles, ce harpiste catalan passionné de musiques folk et celtiques et dont nous avions 
parlé dans le Harpesmag 19. Une fois encore, il a eu la gentillesse de nous envoyer son 
dernier opus, 9 titres superbes réalisés avec quelques amis, et qui mêlent à plaisir 
tradition et modernité.
 
Ce rock puissant et remuant, quelquefois un peu psychédélique comme dans LaVeys 
Polka, Lycankluzh ou Elf, se laisse porter par des mélodies folk, des airs de danses 
irlandaises, bretonnes, basques ou catalanes.
Le son impérieux et mélodieux de la guitare électique laisse place à des moments de 
harpe solo d'une grande pureté de jeu ; et la petite harpe romane, parfois amplifiée, a un 
très beau son !
La nostalgie n'est pas absente, surtout dans Isabelentko fandangoa, un morceau rêveur 
semé d'harmonies étranges.
Violon, accordéon, flûtes, percussions diverses créent cette fois encore une atmosphère 
de fête et de bal en plein air sur cette musique qui est aussi faite pour charmer et faire 
danser.
Tristan est ainsi un menuet celtique, qui commence en douceur et finit en farandole !
Bcn Breizh, comme son nom l'indique, se construit sur une mélodie bretonne, énoncée à 
la harpe et reprise en accentuant la rythmique...pour se transformer en rock ; ça 
déménage !
Étonnante aussi cette reprise, pour clore l'album en beauté, d'un reel irlandais joué par 
Paul Dooley, Unreal reel, avec des variations audacieuses au synthé...

A l'opposé d'une démarche de puristes, Josep-Maria et ses complices n'hésitent pas à se 
réapproprier la tradition, qu'ils connaissent et jouent à merveille, pour en faire la musique 
qu'ils aiment.
 
Un disque qui a du coeur et donne la pêche ! Et quel talent !

mailto:josepmariaribelles@mac.com

http://www.youtube.com/josepmariaribelles

mailto:josepmariaribelles@mac.com
http://www.youtub.com/josepmariaribelles




Ont participé à ce N° 29     :

Erik Ask-Upmark http://www.ask-upmark.se/
Alix Colin http://harpeopathie.be/

Eva Fogelgesang mailto:chantdoiseau@gmail.com
Jakez François http://www.camac-harps.co/

Isabelle Guettres mailto:harpetherapie@gmail.com
Stephan Lemoigne

Bernard Louviot mailto:   mailto:blouviot@orange.fr
Soazig Noblet mailto:rlsn.laouen@wanadoo.fr

Audrey Pierre mailto:audreypierre2@hotmail.fr
Josep-Maria Ribelles josepmariaribelles@mac.com 

Ronya mailto:ronyajohnson@yahoo.com
Didier Saimpaul  mailto:harpesmag@net-c.com

Tino Cébès mailto:tinocebes@gmail.com

Les Harpes Camac  http://www.camac-harps.co/

Si ce numéro vous a intéressés, n'hésitez-pas à le partager 
ni à participer au prochain !

Pour nous écrire, s'abonner, se désabonner...etc : mailto:harpesmag@net-c.com

Pour lire et télécharger nos anciens N° : http://harpomania.free.fr/

L'image de couverture est un dessin de 
Susan Marx, actrice et épouse d'Harpo. 
Elle a réalisé une série de dessins amusants
pour illustrer le livre de souvenirs du 
célèbre et inénarrable comique, muet sur 
scène mais pas dans la vie, et harpiste 
(autodidacte virtuose...) à ses heures.

Un livre riche et intéressant, où il est 
quelquefois question de harpes...

Publié aus US en 1961 et plusieurs fois 
traduit en français (plus ou moins bien) 
sous le titre « Harpo et moi ».

http://www.ask-upmark.se/
http://harpomania.free.fr/
mailto:harpesmag@net-c.com
http://www.camac-harps.co/
mailto:tinocebes@gmail.com
mailto:harpesmag@net-c.com
mailto:ronyajohnson@yahoo.com
mailto:josepmariaribelles@mac.com
mailto:audreypierre2@hotmail.fr
mailto:rlsn.laouen@wanadoo.fr
mailto:blouviot@orange.fr
mailto:%20mailto:blouviot@orange.fr
mailto:harpetherapie@gmail.com
http://www.camac-harps.co/
mailto:chantdoiseau@gmail.com
http://harpeopathie.be/

